

# La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 15 de Marzo de 1902.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
2 reales al mes.

Núm. 50

Barrio Mier.—Madrid.

Venecia 10 (7,60 t.)

Unido en espíritu á los que con tanta fe y entusiasmo han celebrado hoy en toda España, la conmovedora Fiesta de nuestros Mártires, envíeles por tu conducto la expresión de mi profundo agradecimiento.

CARLOS

En la Capilla Real de Loredán

Venecia 10 (1,15 t.)—Con motivo de la Fiesta de los Mártires de las Tradiciones patrias se ha celebrado una Misa en la capilla del Palacio Loredán, con asistencia de los Señores.

SACANELL.

## SAN JOSÉ

Nunca más oportunamente que en la época actual, se puede presentar como modelo y patrono al glorioso Patriarca San José, padre adoptivo de Jesús y esposo de la Virgen sin mancilla, si queremos poner término á las contiendas que agitan á la sociedad.

Una solución feliz, la única posible, es la reconstitución de la familia cristiana, para cuya obra regeneradora, han de volver los corazones á la fe que ha disminuido merced á una serie de concáusas que no podemos señalar ahora, pero sí decir que la primera y que las abarca á todas, es la difusión de ese materialismo repugnante que nos aboga en ciego, rémora de las acciones levantadas y generosas y huracán que azota furioso el árbol secular de las santas costumbres de nuestro pueblo.

¡Ay si un día desaparecieran, imponiéndose el egoísmo brutal, que es signo característico de nuestros tiempos, con todas las malas y refinadas pasiones que de él se derivan!

Pero la misericordia de Dios no permitirá que suceda así; y mientras los hombres sean amantes del humilde carpintero de Nazareth y procuren imitarle en sus virtudes heroicas, no se cuarterará el edificio social ni será derrumbado por la piqueta demolidora que la impiedad empuña.

Practiquen los ricos la caridad cristiana; resignense con su suerte los desheredados de la fortuna; pidan derechos cumpliendo deberes los obreros, á quienes amamos entrañablemente porque son desgraciados; tratémoslos todos como á hermanos, pues iguales son ante Dios, el rey desde su trono y el pastor desde su choza; y con la lógica de los hechos por maestra, persuadámonos de que en la familia cristiana se encuentra un manantial inagotable de venturas, que no es posible hallar en esas modernas enseñanzas basadas en convencionalismos y errores, nacidos al calor de todos los vicios y cuyo resultado inmediato es el desequilibrio social.

Tributemos un homenaje de amor á San José, asociándonos á los hijos de esta moigerada ciudad, que en el solemne día de su fiesta dan un testimonio elocuente de castolicismo, celebrando suntuosas funciones en honor del esclarecido Patriarca, Patrón de la Iglesia universal.

¡Que las plegarias que le dirigen en su festividad tantos miles de devotos, le muevan á interceder en favor de nuestra desventurada patria!

## SABEDLO

No nacida la Iglesia aun, ya sufre cruel persecución en la persona del que ser debía el de Ella fundador, y en tanto que en Belem corre la sangre que un criminal vertió y el llanto de las madres betlemitas desgarran el corazón; de un pobre, de un anciano carpintero — so el manto protector, con sola una mirada las estatuas que el paganismo alzó derribando á su paso, entra en Egipto triunfante el Niño-Dios. Herodes sucesores del tirano, del vil perseguidor, ¿sabéis que el manto aquel que cubrió á Cristo cubre á la Iglesia hoy?

T. Bellpuig, Pbro.

## Algo de música

Han comenzado los ensayos de la última obra que ha escrito nuestro querido amigo el Rdo. D. Eduardo Torres, Maestro de Capilla de la Santa Iglesia Catedral, obra que se ejecutará en la próxima Semana Santa, y que, en nuestro concepto, supera en mérito artístico á las anteriores del propio Maestro. Es un *Miserere* á tres voces con acompañamiento de orquesta.

Después de asistir al último ensayo de dicha obra, no vacilamos en asegurar que el Sr. Torres ha estudiado concienzudamente el Salmo del Real Profeta y conseguido traducir y expresar en las páginas de su partitura, los afectos y sentimientos que embargaban el alma y llenaban el corazón del Santo Rey. Así lo consignamos con satisfacción, y esperamos que nuestro humilde juicio ha de ser ratificado por los inteligentes en el divino arte.

La obra está escrita en tono de *Re*, y comienza iniciando el motivo del primer número, en modo menor, la viola y el violoncello al unísono, entrando luego las voces acompañadas por un trémolo de cuerda en *crescendo*, mientras la madera deja oír fragmentos del motivo: sigue un episodio á voces solas, repitiéndose luego el primer pasaje y termina el número en modo mayor. El sentimiento y dolor que experimenta un alma manchada con la culpa y temerosa del castigo á que se ha hecho acreedora por la ofensa infinita inferida á su Criador, se halla fielmente expresado en el *Miserere mei Deus*, operándose un cambio de afectos así en el episodio como en el final del número al solicitar los tesoros de la misericordia divina.

En el *Amplius*, que es un solo de tenor, inicia también el motivo la orquesta para acompañar un corto recitado que precede á la preciosa melodía que constituye el número, en la cual campean los tiernos afectos de un alma reconocida á la bondad divina, que recaba y pide nuevas gracias y mercedes.

Todos los números, sin excepción, expresan de un modo adecuado los afectos y sen-

timientos contenidos en el sagrado texto, y de ello convenceríamos á nuestros lectores si dispusiéramos de mayor espacio para poder examinar todos los números de la partitura; mas no siendo esto posible, resútanos únicamente tributar al Sr. Torres nuestro aplauso por las aptitudes, conocimientos é inspiración que ha demostrado poseer al escribir la obra en que nos ocupamos, deseando prosiga por el camino emprendido, pues en él ha de encontrar la recompensa que merecen su talento y aplicación.

## BENIFAZA

Era un templo, era un altar...  
Cantad las glorias de la fe cristiana,  
radioso lumínar de luz eterna,  
á cuyo influjo bienhechor y santo,  
dispáñese del alma las tinieblas.

Templo y morada de piedad suntuosa,  
hoy despojado ya de sus grandezas,  
en medio de ríscas soledades,  
aun yergue el monasterio la silueta,  
azotando sus muros carcomidos  
los rumorosos vientos de la selva;  
aun la ruinoso torre se dibuja  
en el fondo de oscuras cordilleras,  
en cuyos ventanales las campanas  
llamaban con sus voces al asceta.  
Fué del caudillo Hazan y sus mesnadas  
baluarte en las algaras de la guerra,  
y tremoló el pendón del islamismo,  
cuatro siglos enhiesto en sus almenas.  
El Rey Conquistador hizo suyo,  
clavando en él la sacrosanta enseña,  
y convirtiólo en religioso asilo,  
obligado á expiar inicua afrenta.

Aun parece escucharse en el silencio  
y la paz sepulcral que en torno reinan,  
la sagrada canturía de los monjes  
llenando la ancha nave de la iglesia;  
aun se ven los abades de aurea mitra,  
resplandecientes de virtud y ciencia,  
presidir el Capítulo, asistidos  
de la Hermandad, á su consejo atenta,  
ó al amparo de antiguos privilegios  
gobernar cual señores la *Tinzena*;  
y la celda abacial, sirviendo á veces  
de estancia real y grata residencia  
á monarcas y próceres ilustres  
que en la calma del claustro se deleitan;  
otras á venerables prebendados,  
orgullo y prez de la cristiana Iglesia,  
que á consultar con los del Cister vienen  
de dogma y de gobierno arduos problemas.  
Tras luengos años de esplendor y gloria,  
un día la impiedad su horrible tea  
blandió, y aquel alcázar portentoso,  
convirtió airada en ruinas y pavesas.

Hoy, el abandonado monasterio  
como triste vistigio se contempla,  
azotando sus muros carcomidos  
los rumorosos vientos de la selva,  
y la quietud solemne del recinto  
y la paz sepulcral que en torno reinan,  
la turban sólo los sonoros ecos  
de rústica y amante cantilena.

F. Pastor y Lluís.

(Almanaque de Las Provincias)

## La Fiesta de los Mártires

También en esta ciudad se ha rendido tributo de piadoso recuerdo, elevando preces y suffragios al Señor de las misericordias, por el eterno descanso de los fieles tradicionalistas que en los campos de batalla derramaron su sangre generosa por el lema tres veces santo de Dios, Patria y Rey.

Además de las numerosas misas celebradas con dicha piadosa intención en las diversas iglesias de esta ciudad, dedícase una solemne con asistencia de las juntas de distrito y local, y de numerosos correligionarios, en la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores, celestial patrona y protectora del ejército carlista en las diversas épocas de su lucha contra el liberalismo que tantas páginas de luto sembró y está sembrando en esta desgraciada España, digna de mejor suerte. Fué celebrante el M. I. Sr. Arcediano de esta Catedral y entusiasta correligionario Dr. D. Antonio Piffa.

¡Que el Señor se digne abrir las puertas de su santa gloria á tantos héroes de la causa tradicionalista que dieron su sangre por la felicidad de la patria, y conceda una era de paz y de verdadera libertad á esta desdichada nación, caída por su mal en las fauces devoradoras de la fiera liberal que la empobrece y deshonor!

## Historia del culto de San José,

ó sea la manera como ha ido progresando.

La Santa Sede, siempre dirigida por el Espíritu divino, ha ido ensalzando en progresivo aumento la gloria y devoción al santo Patriarca José.

En el año 800 inscribió su nombre en el Martirologio romano.

En el 1476 Sixto VI estableció una fiesta especial en su honor.

En 1486 Inocencio VIII lo ensalzó á rito doble.

En 1621 Gregorio XV y Urbano VIII la decretaron obligatoria para el universo entero.

En 1715 Clemente XI compuso para la fiesta del Santo, elevada á rito doble de 2.ª clase, un oficio especial con lecciones é himnos propios.

A principios del siglo VII la sagrada Congregación de Ritos propuso al Sumo Pontífice la aprobación del Oficio de los Desposorios de la santísima Virgen con San José, y algunos años después, á instancias del Duque de Toscana, la misma Congregación acogió y aprobó en nombre del Papa una misa de la buena muerte bajo la invocación de San José.

Benedicto XII insertó el nombre de San José en las Letanías mayores; y al cabo de poco tiempo algunas diócesis obtuvieron el permiso de celebrar la fiesta del Patrocinio de tan poderoso Santo.

Por fin llegó al colmo de su gloria cuando Pío IX, en 8 de Diciembre de 1870, hizo publicar en las tres grandes Basílicas de Roma, esto es: en San Juan de Letrán, en San Pedro del Vaticano y en Santa María la Mayor, el decreto de la sagrada Congregación de Ritos, con el que se declaraba y reconocía al bendito Patriarca Patrón de la Iglesia católica y elevaba su rito á doble de 1.ª clase.

## Páginas de la guerra

Alto renombre ha alcanzado la terrible batalla que se libró en los campos de Somorrostro, los días 25, 26 y 27 de Marzo de 1874. Aquel valle fué el crisol que aquilató el inmenso valor que encierra el corazón del soldado español, ya cubra su cabeza la tradicional boina ó el moderno ros.

Tres días se luchó sin descanso; durante ellos la tierra no dejó ni por un momento de empaparse en la ardiente sangre española; en tan tremenda jornada más de siete mil hombres sintieron desgarrarse sus carnes al violento impulso del plomo enemigo. Luchar sin descanso, batirse hora tras hora sin pan con que recuperar las fuerzas perdidas, pasar las noches rehaciendo parapetos, ó con el oído atento al menor ruido sospechoso que el frío viento de las costas cantábricas hiciera llegar desde el campo enemigo, eso, nadie es capaz de llevarlo á cabo, á no ser que corra por sus venas la sangre que ha regado el suelo de todas las naciones del globo.

En Somorrostro los corazones de los soldados españoles volvieron á inflamarse con el gigantesco aliento de los antiguos tercios castellanos, de los indómitos é invencibles almogávares, de los voluntarios de Hernán-Cortés y Pizarro, que, como á insignificante juego, llevaron á cabo la empresa de extender los dominios españoles tanto, que el sol y las tinieblas de la noche, reinaban en ellos el mismo día.

En la tarde del 27, la fuertísima torre de la iglesia del pueblito llamado San Pedro de Avanto, se desplomó á impulsos del sinnúmero de proyectiles de gran calibre, que con sus violentas percusiones habían ido arrancando los sillares de la parte media; su caída envolvió en una espesísima nube de tierra á los heroicos defensores de aquella posición, á los sufridos y nunca bien ponderados batallones castellanos, modelo constante por su esforzado valor, su acrisolada honradez é inquebrantable lealtad. Muchos, muchísimos de ellos fueron aplastados, pero los que quedaban en las filas sin haber recibido herida grave, continuaron descargando las armas sobre los enemigos que, aprovechando el desaliento que suponían debía haberse introducido en las fuerzas defensoras, escalaban con valor temerario aquella altura.

Tras lucha encarnizada, fueron rechazados los liberales, y perseguidos hasta sus atrincheramientos por todos los batallones carlistas que cubrían la línea, desde la iglesia de Santa Juliana hasta la posición conocida por el Morrete.

Pero el general Olló comprendió que el combate aun no había terminado y que los liberales reorganizaban sus batallones para hacer el último y supremo esfuerzo. Como el objetivo del ataque era San Pedro de Avanto, dispuso que se retirara el batallón de Castilla que lo había defendido durante los tres días y del que escasamente quedaban doscientos hombres útiles de setecientos que formaban en el primer día del fuego.

Un ayudante llevó al teniente coronel la orden de retirarse, pero éste, señalando el grupo que á su alrededor formaban los restos del batallón, le contestó con esa entonación que no da lugar á réplicas:

«Dígale V. al general, que al romper el fuego todos los voluntarios de mi batallón juraron conmigo defender hasta que quedara uno tan solo con vida, la posición que se nos encomendara, y que como el soldado castellano no falta jamás á sus juramentos, de estas ensangrentadas peñas no nos arrancarán ni los carlistas ni los liberales.

Nuestra retirada solo puede ser al cielo». Cuando por la noche, terminado ya tan furioso bregar, formaba tras la iglesia de San Pedro el batallón castellano, restaban tan solo un puñado de héroes, conservados por Dios, para que sirvieran de ejemplo en las luchas que poco después volvieron á empeñarse.

## Carta abierta

Sr. Director de LA LIBERTAD.

Muy Sr. mío: Está visto, Villarreal no quiere admitir la civilización que le quiere llevar de Valencia Blasco y sus secuaces, digo mal, la anarquía; porque gen. qué consiste la civilización de los blasquistas sino en la anarquía?

La civilización que destruye los principios de la moral cristiana y borra de la mente la noción verdadera de Dios, ha de

conducir á la razón del ciudadano á emanciparse de toda autoridad; fórjase éste teorías erróneas y contrarias á su origen y fin, y sujeta su conducta á estas teorías que hacen del hombre, la obra más acabada de Dios, una bestia abandonada á su propensión al mal. Si, porque el concepto de Dios no sacado de las Sagradas Escrituras es, ó «una idea que después de infinitas evoluciones se manifiesta á la conciencia», ó es «la fuerza bruta» ó «la materia» ó «el acaso», y el hombre ni sabe de dónde viene, ni á dónde va y durante su vida no puede tener un pensamiento que le eleve sobre las inclinaciones de los sentidos; á esto, pues, necesariamente conduce la civilización de los blasquistas, á una vida sensual sin autoridad alguna que impida sus tropelías y desenfrenos.... en una palabra, á la anarquía; á la que no quieren amoldarse los hijos de Villarreal, porque poseidos del verdadero concepto de Dios, saben que el hombre es obra preferente de sus manos y después de caminar bajo su providencia por la senda de la vida, han de descansar eternamente en las mansiones de su gloria, y á esta teoría sujetan su conducta. Si, porque tienen verdadero concepto de Dios, son cristianos convencidos, prácticos, de pura cepa; y la Religión cristiana armoniza las autoridades con los súbditos, los patronos con los obreros, la sublimidad con la sencillez, los vuelos de la inteligencia más alta con los sentimientos del corazón más humilde; en esto, pues, consiste la civilización para los de Villarreal.

Y quien use un poco la lógica deduzca en dónde hay verdadera civilización, si en las huestes cobardes del impío Blasco ó en la católica Villarreal siempre fiel á sus tradiciones estrictamente españolas, como dijo un elocuente tribuno tratando del verdadero españolismo: «¡Ojalá todos los pueblos de España fuesen como Villarreal!»

Y quien use para algo la lógica deduzca, si hay civilización en los zulus, blasquistas, que pasan por la estación de Villarreal para ir á la Plaza de Toros de Castellón, dando infernales mueras al Sagrado Corazón de Jesús, á San Pascual, á los carlistas y á Villarreal, mientras berreaban la revolucionaria Marsellesa. De seguro que también nos va á llamar *El Pueblo* de Valencia, bárbaros y oscurantistas y nos va á cantar todo su repertorio de insultos que sabe de memoria de tanto aplicarlo á los católicos. ¡Qué desgracia tenemos al ser motejados por papelucho tan digno y culto!

Es preciso, señor Director, aplicar á esta canalla la pena del Tali6n, diente por diente y ojo por ojo. ¿Nos motejan calumniándonos? pues á motejarles cantándoles las verdades. ¿Quiéren que desaparezca la Religión y sus ministros? pues que desaparezcan ellos. ¿Blasfeman contra el Corazón de Jesús y vitorean á su Blasco al pasar por la estación de Villarreal? debo por lo tanto á fuer de verdadero villarrealense contraponer un grito entusiasta de ¡viva el Sagrado Corazón! y proferir con energía otro de ¡abajo los crer6fobos!

Haga, Sr. Director, el uso que convenga de esta carta; por lo que, si la publica en su periódico, le doy las gracias; ya que no pude protestar desde la estación de Villarreal, que sirvan para este fin las columnas de su periódico.

Suyo affmo.  
O. T. S.

Tortosa 9 Marzo de 1902.

## Religión

### FRASES DE NAPOLEON.

El restablecimiento de la Religión parecia á Napoleon como la condición esencial de la paz social. Conocido es el ap6st6fo á Fontanes, citado en el púlpito de Nuestra Señora de París por un orador elocuente:

«Fontanes, formadme hombres que crean en Dios. ¡A los hombres que no crean en Dios no se les puede gobernar, y no queda más recurso que ametrillarles!»

Los Pontificados más largos.—Entre todos los sucesores de San Pedro se dis-

tingue el Papa Pio IX por la duración de su Pontificado, que comenzó en Junio de 1846, y terminó en Febrero de 1878, habiendo gobernado la Iglesia treinta y un años, siete meses y veintid6s días. Después de este inmortal Pontífice ocupa el primer lugar nuestro santísimo Padre el Papa León XIII, que fué elegido el 20 de Febrero de 1878, y ha entrado ya en el año XXV de su glorioso Pontificado.

Muy justo es que el mundo cat6lico celebre con singular regocijo este año jubilar de un Pontífice á quien la divina Providencia ha otorgado una longevidad verdaderamente prodigiosa, conservando, á la edad de 92 años, íntegras y expeditas sus facultades mentales y sus sentidos corporales, y pudiendo dedicar su atención á los muchos y gravísimos asuntos propios de su elevadísimo ministerio.

—El novenario de la Hermandad Josefina se celebrará mañana á las 5 de la tarde. Miércoles, FESTIVIDAD DE SAN JOSÉ: Desde el amanecer se dirán misas rezadas en el altar del Santo. A las 7 y 1/2 Misa de Comunión general. Por la tarde á las 3 1/2 solemne función de último día de novena, predicando el M. I. Sr. Can6nico Dr. don Manuel Rius, después Reserva del Santísimo y procesión.

—Termina en la iglesia de S. Juan la devoción de los siete domingos consagrados al Patriarca San José.

—Continúa en los Dolores el Septenario, celebrándose el martes la fiesta dedicada á nuestra Adolorida Madre, con Misa de Comunión á las 7, Misa solemne después de los Divinos Oficios de la Catedral y función por la tarde á las 5 y 1/2 predicando el Dr. don Manuel Juan Marco.

—El Rosario se reza en la Capilla de la Cinta á las 6 y los sábados á las 6 y 1/2 con procesión.

—El día 22 de este mes tendrá lugar otra tanda de Ejercicios Espirituales para seglares en la Casa de San José (Roquetas) dirigidos por los P. P. de la Compañía de Jesús.

Los señores que deseen hacer Ejercicios conviene que anticipadamente avisen á la Secretaria de Cámara del Obispado ó al P. Rector del Colegio de Jesús (Tortosa).

## Política

### MOVIMIENTO CARLISTA

La Junta del Circulo Tradicionalista de Astudillo ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente honorario, D. Matías Barrio y Mier.

Presidente efectivo, D. Santiago Sendin6 Pach6n.

Vicepresidente, el concejal D. Dionisio Martínez Est6banes.

Vocales: D. Juan Castaño, Gregorio Ayuso, D. Antonio Velasco, D. Manuel Nava, don Mariano Brizuela y D. Francisco L6rena.

Secretario, D. Julian Porro del Río.

Nos dicen de la Coruña que la Junta regional prepara el Mensaje para nuestro Augusto Caudillo, recogiendo firmas en todo el territorio.

## Literatura

### ORO VIEJO

#### DOLOROSA

¡Pobre madre! está llorando al pié del santo madero: el pueblo murmura fiero por la montaña girando. Y ruge el viento bravo, braman los mares profundos, y giran soles y mundos con espanto en el vago. ¡Pobre madre! ante los sonos de sus dolientes afanes alzan truenos y volcaques sus más terribles canciones.

Y el ángel llora y se arredra; tiemblan los jueces inquietos; y se alzan los esqueletos, sobre sus tumbas de piedra.

Porque es tanta la aflicción de la madre angelical, que llora el mismo puñal, al romper su corazón.

Ella vió al hijo nacer sus ensueños realizando; ella le durmió cantando las endechas del placer.

Ella con ansia divina, dejó sus plácidos lares, cruzó de Judá los mares, las cumbres de Palestina.

Y siempre, del hijo en pos, le siguió amante y serena, como sigue el alma buena la sombra santa de Dios.

Hoy ¡Pobre madre!.... le mira sobre el G6lgota sangriento, dando suspiros al viento que en torno del árbol gira.

Le mira triste, llorando por el pueblo su asesino; oye su acento divino ¡perd6n! ¡perd6n! murmurando.

Vé sus sienes desgarradas por las espinas crueles; vé marcados los cordeles en sus manos veneradas.

Y si oye de su ansia en pos del pueblo el acento fijo, vé que le matan al hijo por el crimen de ser Dios!....

Pura y mística azucena del desierto de la vida; ¡lámpara siempre encendida para templar nuestra penal

Celeste, cándido lirio, por los ángeles cuidado, puro clavel perfumado con la esencia del martirio.

Yo vengo, madre, á besar las estrellas de tu manto, vengo á regar con mi llanto los mármoles del altar.

Del relámpago á la luz, que la tormenta anunciaba, yo ví á Dios que vacilaba bajo el peso de la Cruz.

Le ví dulce ante el desdén del pueblo vil y asesino; le ví con llanto divino llorar por Jerusalén.

Ví su cabeza sangrienta tocar con la dura roca; ví un insulto en cada boca y en cada grito una afrenta.

Y al verte á su lado ir, dije con llanto de amor: «Pobre esposa del dolor, ¡cuánto deberás sufrir!»

¡Pueblo!.... con llanto profundo vé á contemplar su agonía; hoy es la fecha... es el día de la redención del mundo.

Do quiera se oye el concierto de la más honda tristeza; ¡hasta la naturaleza parece que toca á muerto!

El templo... todo es dolor; mucha sombra... poca luz; sobre el negro altar, la Cruz ya no tiene al Redentor!

Al pié de la Cruz, María, cerca el sacerdote implora; allá en las tinieblas llora el órgano una armonía.

De las campanas el són, no se mezcla en el lamento por no turbar en el viento los ecos de la oración.

Y la luz que ante el altar mal las tinieblas resiste, está tan triste, tan triste, que no se atreve á alumbrar....

Todo es llanto, y es dolor.... Mujeres, niños y ancianos ¡venid! ¡venid! de las manos á llorar al Redentor.

¡Venid ante el que se inmola por colmar nuestra alegría; venid á ver á María; ¡está sollozando y sola!

Llegad de vuestros hogares con ofrenda á sus dolores; dejad los campos sin flores para cubrir sus altares. Y no deis al corazón hoy consuelo en su quebranto; porque será vuestro llanto la segunda redención!

B. Lopez Garcia.

**Traslado: La confitería de Queralt y Sabaté, se trasladará en breve á la Plaza de la Constitución, antigua confitería de D. Pedro Domingo.**

## Crónica

Si no fuera por la gran riqueza agrícola, Tortosa, á pesar de su importancia, sería de los pueblos más decadentes de la península. Ese espíritu emprendedor que lleva á otras regiones más felices que la nuestra por las sendas de progreso, aquí no existe, y podríamos decir que esto es un cuerpo robusto, sanote, pletórico de vida, pero sin alma, sin acción, inanimado. No se aprovecha la situación topográfica que es inmejorable; se desperdicia un elemento de tanta vitalidad como es el río Ebro, uno de los más caudalosos de España; para nada influyen las vías de comunicación; y la tierra tan fértil, con la producción olivarera y el cultivo del arroz y la cosecha de fruta y la explotación de minas, no estimula á sacudir lo rutinario, á ensanchar, á engrandecer, que es la aspiración constante de los pueblos trabajadores; como si un atavismo fatal atara nuestras manos, cerrara nuestros bolsillos y aletargara nuestras inteligencias.

Consecuencia de nuestra inactividad es la carencia de un Banco agrícola que facilite pequeños préstamos, salvando á los labradores de las garras de la usura, el no haber unas escuelas de Artes y Oficios donde los obreros perfeccionaran sus conocimientos, ni una Granja experimental, ni Sociedades que fomenten la industria, ni movimiento fabril, nada... la indolencia de las razas meridionales.

Aquí la chismografía política, con sus ruines campañas, sus odios, sus ambiciones y sus insultos...

¡Acordaos de las cuestiones sociales, de la miseria del proletariado, del porvenir de Tortosa!

—Es un infatigable publicista el M. I. Doctor D. Ramón O'Callaghan, con cuya amistad nos honramos, pues las Letras españolas le deben ya numerosas obras, que aquílatan todas ellas y cada una de por sí tanto mérito y son de tal importancia, que con estricta justicia ponen el nombre de su autor en el número escogido de los intelectuales contemporáneos.

El ilustre autor de *Los Anales de Tortosa* y de la *Práctica Parroquial*, obra esta de universal renombre, ha dado á la estampa otra más titulada: *Derecho canónico según el orden de las Decretales de Gregorio IX* (tres tomos con un total de más de 1.500 páginas).

Es un libro notabilísimo, de consulta, que reduce á la menor extensión posible toda la materia canónica, siguiendo el orden establecido por el gran canonista español San Raimundo de Peñafort, compilador de las Decretales del Pontífice Gregorio IX.

Del feliz acierto con que ha dado cima á su obra el ilustradísimo canónigo de esta Catedral no hay que buscar prueba más elocuente que la que se desprende de la laudatoria carta dirigida al autor en nombre de S. S. el Papa León XIII por el prelado secretario de las cartas latinas.

Por hoy nos limitamos á felicitar cordialmente al *Cronista* tortosino, dándole las más expresivas gracias por el ejemplar que ha enviado á esta Redacción, y prometiéndole ocuparnos con la extensión debida de la obra de referencia.

—Leemos:

«Para contrarrestar la invasión de publicaciones pornográficas que extienden la inmoralidad por todas partes, las señoras católicas que componen la Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús, establecida en Sevilla, han tomado el siguiente acuerdo:

Se comprometen á no comprar artículos de cualquier especie en los comercios donde se exhiban impresos, estatuas ó estampas indecorosas; no comprar tampoco las cajas de cerillas que tengan figuras deshonestas; no suscribirse á ninguna publicación que con sus artículos, grabados, cuentos, anecdotas, etc., ofendan á la moral; y por último, influir en el ánimo de todas las señoras católicas sevillanas para que imiten su conducta, como asimismo recabar de las autoridades persigan con el mayor empeño la propaganda inmoral que lo invade todo.»

Y, á modo de comentario, nos atrevemos á decir: Pues en la *católica* Tortosa, también, es, decir, también hay publicaciones pornográficas, impresos, estatuas y estampas indecorosas, cajas de cerillas con figuras deshonestas, etc., etc. Hasta, para que haya de todo, hay autoridades que nos enviarían al cuerno si quisiéramos recabar de ellas alguna disposición contraria á la pornografía, ó á la blasfemia, ó á cualquier otra cosa mala. Todo como en Sevilla. Lo único que aquí nos falta son señoras católicas y caballeros idem, y lo que necesitamos aquí todos es media docena de banderillas de fuego cada uno como los toros de poca sangre.

—Se han cerrado las Cortes, el Gobierno está en crisis... ¡qué desgracia para el país! Por algo dice un periódico ministerial: «¡Dios salve á la reina!»

Y cuando los liberales apelan á Dios, es porque ven la situación perdida.

Sólo cuando truena se acuerdan de Santa Bárbara.

Créese que la solución de la crisis tardará algunos días, entre consultas, meditaciones, fracasos y tentativas.

Por lo que respecta á la manera cómo se resolverá, baste decir que hay para todos los gustos.

—El Emmo. Sr. Cardenal Casañas, obispo de Barcelona, ha encabezado con 2.000 pesetas la lista de subscripción abierta para atender al socorro de las familias pobres perjudicadas con motivo de la última huelga.

Este dato no lo publicarán ciertos periódicos, ¡quién! y es un fragmento insignificante del hermoso libro que podría escribirse con el título de *El dinero del clero*.

—Los agricultores de nuestro término municipal muestran muy satisfechos por el aspecto que empiezan á ofrecer los olivos, cuya florecencia es abundante, esperando que la cosecha de aceite de este año supere en cantidad á la última.

—Hablado de los sucesos de Barcelona cuenta un periódico lo siguiente:

«Por el paseo de Gracia subía en su carruaje el Sr. Cardenal Casañas.

«El numeroso grupo que obligaba á bajar á los que iban en coche, se disponía, en actitud tumultuosa, á hacer lo propio con el Cardenal.

«Su eminencia se asomó á la ventanilla y, alargando el brazo, bendijo al grupo que avanzaba contra el carruaje.

«Los obreros, al verle y conocerle, se detuvieron, y no faltó quien se quitó la gorra.

«Y dejaron pasar el coche del Prelado.

«Minutos antes el mismo grupo había obligado al Sr. Amat, Alcalde de Barcelona, á descender del carruaje.»

—Haciendo su *tourné* artística por América, le ha sorprendido la muerte el eminente actor D. Antonio Vico, una de las glorias más grandes del Teatro español en el siglo XIX. D. E. P.

—Comunican de Londres que el ministro de la Guerra inglés leyó en la Cámara un telegrama del Sur de Africa, que causó enorme impresión. El despacho lo firma el generalísimo lord Kitchener.

Este da cuenta al gobierno del rey Eduardo de que el general boer Delarey atacó al general inglés Methuen, resultando éste derrotado.

Durante el combate, Methuen fué herido en un muslo y cayó prisionero de los boers.

El parte oficial añade, que además de esta tremenda desgracia para las armas británicas, tres oficiales y 38 soldados de las fuerzas que mandaba el general Methuen quedaron muertos en el campo de batalla. No dice el número de los heridos.

La noticia de esta espantosa derrota ha producido inmensa consternación en toda Inglaterra.

Hay que advertir que, estos días, aun sin conocerse este desastre—pues no había ocurrido todavía—no se encontraban voluntarios para ir á la guerra, á fin de cubrir las numerosísimas bajas que vienen sufriendo los ingleses.

**Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.—Rosa 3, Relojería Climent.**

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

Desde la Isla de Vieques solicitó el Coronel Berriz su retiro; obtenido éste, embarcóse para Europa, uniéndose en Bayona á su sobrino el entonces Teniente Coronel de Artillería D. Antonio Brea (que más tarde llegó á ser Jefe de Estado Mayor General de S. A. R. el Conde de Caserta) y ofreció su espada á Don Carlos, quien nombró Comandante General de Artillería al Coronel Berriz, que asistió á la batalla de Montejurra (con cuya Medalla fué agraciado) y al sitio de Portugalete, por el que se le concedió la Cruz Roja de 3.ª clase del Mérito Militar.

Ascendido á Brigadier, pasó el Sr. Berriz á mandar una Brigada de Infantería, al frente de la cual batióse en la acción de Ontón y en la batalla de Somorrostro, en la que con los batallones 1.º de Álava, 2.º de Castilla, 5.º de Gulpúzcoa y el vizcaíno de Marquina, defendió heroicamente la posición llamada de *El cuadro*, y viendo el Brigadier Berriz comprometida su Brigada en un riguroso ataque dado por el enemigo, púsose á la cabeza del Batallón 1.º de Álava y con una brillante carga á la bayoneta rechazó á las tropas liberales, conservando así las posiciones cuya defensa se le había confiado, las cuales solamente desalojó al otro día, por orden del General Velasco, quien le mandó ocupar las situadas sobre Pucheta y el ferro-carril, en las cuales se sostuvo el Brigadier Berriz en la batalla de San Pedro Abanto. En las operaciones de Abril cubrió con su Brigada la retirada del Ejército carlista cuando el levantamiento del sitio de Bilbao, por el cual obtuvo la Gran Cruz Roja del Mérito Militar y la Medalla de Vizcaya.

En Setiembre de 1874 fué nombrado Comandante General de Vizcaya el Brigadier Berriz, quien con tal motivo sostuvo los ventajosos combates de Ortuella y Algorta, atacó el fuerte de Rámales, entró en Guardamino, derrotó á los liberales en la acción de Arbolancha y dirigió las operaciones para la conquista del Castillo de Axpe, en el que entraron el día 12 de Abril de 1875 ochenta carlistas mandados por el bravo Teniente Coronel Isasi, quedando en poder de los carlistas la guarnición liberal del citado Castillo, los dos cañones que lo artillaban y gran cantidad de pertrechos de guerra.

Ascendido D. Elicio Berriz á Mariscal de Campo y agraciado con la Gran Cruz de la Orden de San Hermenegildo y la Me-

dieron lugar á que se redujera á prisión y se procesara al Marqués de Valde Espina, si bien aun antes de llegar á su término el proceso decretó Don Carlos que se corriese un velo sobre todos los procedimientos obrados contra él sin que pudieran perjudicar nunca su buena opinión, fama y carrera. Al mismo tiempo fué el Marqués nombrado Ministro del Consejo, á cuyo destino unió poco después el de Comisario Regio de la vigilancia pública del Señorío de Vizcaya, en el desempeño de cuyos destinos prestó importantes servicios, principalmente en la administración de justicia, sin dejar por ello de distinguirse también como militar en varias ocasiones, como en la defensa de las alturas de Castrejana cuando el sitio de Bilbao en 1836.

El 28 de Agosto de 1838 fué el Marqués de Valde-Espina nombrado Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra, difícil cargo que desempeñó con raro tacto, en medio de numerosas intrigas, hasta que al fin acabó por presentar la dimisión.

En 5 de Marzo de 1839 fué agraciado con la Gran Cruz de la Orden de Carlos III; poco después fué nombrado Consejero de Estado; finalmente, el día 29 de Agosto del mismo año fué comisionado el Marqués de Valde-Espina, para reanudar el abatido espíritu de Vizcaya, encomendándosele al efecto el mando militar y político del Señorío; pero á los pocos días de ello celebróse el Convenio de Vergara, y el Marqués sólo pudo ya pensar en atravesar los Pirineos y acogerse á la hospitalidad francesa.

### XIV.

**Excmo. Sr. D. Elicio Berriz y Román,**

**Marqués de Berriz**

Hijo del Ilmo. Sr. D. José Berriz de Guzmán, Comandante de Caballería que fué Corregidor é Intendente de Tarragona y de Canarias, nació en Santa Cruz de Tenerife el día 23 de Marzo de 1827; ingresó como Caballero Cadete de Artillería en el Real Alcazar de Segovia el día 15 de Febrero de 1841; ascendió á Subteniente Alumno en 1845; terminados los estudios reglamentarios, fué promovido á Teniente del Cuerpo en 1848 y destinado al tercer Regimiento de Artillería á pié.

TALLER DE ESCULTURA  
— DE —**Mariano Martí**

Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.

Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.

También se hace todo encargo de taller para ebanistería.

Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA  
de**Manuel Monfort**Plaza de la Fuente n.º 2 y  
Plaza de la Constitución n.º 19.  
Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

*Imágenes carton-madera* de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciarse; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho más baratas que las de madera y de mayor conservación.*Objetos de Religión*, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.**MORESO**

Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades.

REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.

Fabricación especial de calzado á medida modelos de la casa.

Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para teñir de negro toda clase de calzado blanco y color.

Toda venta de calzado de lona, vá acompañado de su pastilla para su blanquea.

SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios á clases que en su casa de la PLAZA CATEDRAL.

## HOJALATERIA DE

**Eduardo Lluch**

Plaza de la Catedral. 1.

**MECHERO UNIVERSAL**

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.

Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

## RELOJERIA

DE

**Angel Costa**

Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.

Composturas de todas clases con prontitud y perfección.

Se garantizan por un año.

## Sombrereria «LA ECONOMICA» de

**Antonio Delsors**

—3, Ciudad, 3.—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

— 3, CIUDAD, 3 —

**Taller de escultura**

DE

**Carlos Beltri Pauli**

(ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

CLASES DIBUJO

ROSA 18, TORTOSA.

## Gran sastrería Ibérica

BUENAIRES, 16 y 18 y MONCADA, 7.

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS Chivots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños,

Especialidad en el corte y baturra sin competencia.

**HIPOFOSFITOS CLIMENT****SALUD**

CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrófula, Inapetencia

Exíjase el legítimo jarabe-marca «SALUD»

ÚNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

**Juan José Cucala**

MEDICO CIRUJANO-OCULISTA

Ex-ayudante del eminente oculista doctor Barraquer, de Barcelona, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

**Ojos. Oído. Nariz y Garganta.**

Se operan cataratas, pupilas artificiales, operación de la miopía, escleromías, tumores, fistulas, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, etc. etc., Tetuaje. Se borran las manchas que afean el ojo.

**Sueroterapia y Opoterapia**Aplicación de suero para difteria (mal blanc): Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (Broirun Secuard) para fortalecer los organismos debilitados. *Sperminum P.* para la anemia, tífus, gonorrea y enfermedades cerebro-medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los ataques cerebrales, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).**ASISTENCIA PARA OPERADOS**

Consulta: de 9 á 1 mañana: 4 tarde y de 6 á 8 noche.

Casa Vidal, *Pes de la Palla*, entre el Arsenal y el río Ebro.

— TORTOSA —

## Librería Religiosa Científico y Literaria

DE

**FRANCISCO MESTRE**Misales, Breviarios,  
Diurnos, Libros de texto.para primera y segunda enseñanza  
**ROSA, 11.—TORTOSA.****Juan Estorach**

ANGEL 30, TORTOSA

Abonos químicos para cultivos diferentes

PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS

Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa.—Nitrato de sosa á 95 % pureza, 15-16 % azoe.—Sulfato amoníaco á 20-21 % pureza á 24-25 % amoníaco.—Sulfato de hierro polvo fino.—Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.

Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía.

**LA LIBERTAD**

PERIODICO TRADICIONALISTA

Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.

ANUNCIOS GRATIS A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES

REDACCION Y ADMINISTRACION E IMPRENTA

PLAZA DEL HOSPITAL, 5.—TORTOSA.

**Relojería CLIMENT**

Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprénlo en esta casa.

Marcas de verdadero renombre «Omega»—«Longines»—«Regulador D. G.»—«Roskoff»—«Lenzcrich»—«Jeamot» y otros.

Calle de la Rosa, 3.—Tortosa.

ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSÉ GREGO VALLS.

— 42 —

Todavía no se había incorporado á su Cuerpo, por hallarse disfrutando de licencia, cuando ya ganó el grado de Capitán peleando en Madrid el día 7 de Mayo de 1848 contra los sublevados de los regimientos de infantería de España y San Marcial.

En 1851 fué ascendido á Capitán y nombrado Secretario de la Subinspección de Artillería de las Islas Filipinas; en 1854, encontrándose á la sazón en Sevilla con licencia por enfermo, ganó el grado de Comandante peleando á las inmediatas órdenes del Capitán General de Andalucía D. Félix Alcalá Galiano contra los revolucionarios de Julio del citado año; tres meses después fué destinado á la Plana Mayor del Departamento de Puerto-Rico, en donde se distinguió con motivo de la sublevación de la Brigada á que pertenecía, ocurrida en la noche del 13 de Abril de 1855, pues el Comandante Berriz penetró sólo en el Castillo y se mantuvo en fuego contra los sublevados hasta la llegada del Capitán General de la Isla con fuerzas suficientes para obligar á que se rindieran los rebeldes, brillante hecho de armas por el que se concedió la Cruz de Carlos III á nuestro biografiado, quien pocos meses después regresó á la Península, fué destinado al 5.º Regimiento de Artillería á pié, y batióse nuevamente en Madrid contra los revolucionarios en las jornadas de Julio de 1856.

Al año siguiente fué el Sr. Berriz nombrado Subdirector del Parque de Artillería de Zaragoza; en 1862 fué destinado al Ejército de la Isla de Cuba; en 1863 fué nombrado Caballero de la Orden de San Hermenegido; en Febrero de 1864 embarcó para la Isla de Santo Domingo, en cuya guerra tomó activa parte distinguiéndose principalmente en las acciones de 20 de Abril y de 17 de Mayo, y en la toma de Monte-Christi, en la que conquistó el empleo de Teniente Coronel al dirigir una carga á la bayoneta.

En Octubre de 1864 fué el Sr. Berriz nombrado Director de la Maestranza de Puerto-Rico, cuyo cargo desempeñó hasta que le fué preciso volver con licencia por enfermo á la Península, en donde se batió por quinta vez contra los revolucionarios el 22 de Junio de 1866, en las calles de Madrid, á las inmediatas órdenes del Capitán General Marqués del Duero, obteniendo el grado de Coronel por aquella sangrienta jornada.

— 43 —

En 1867 fué agraciado el Sr. Berriz con la Placa del Mérito Militar; en Setiembre del mismo año volvió á Puerto-Rico para dirigir de nuevo la Maestranza de Artillería de dicha Isla, hasta que el Capitán General de la misma, D. Francisco de Paula Pavía, le eligió, como jefe de acción y de pericia, para que pasase á Ponce con el cargo de Comandante Militar de dicho distrito, á fin de sofocar la insurrección de Lares, lo cual consiguió el Coronel Berriz con singular actividad, apoderándose de todos los insurrectos, cuyos jefes fueron inmediatamente juzgados en Consejo de Guerra, con lo que aseguró la tranquilidad pública y fué nombrado Comendador de la Orden de Carlos III y Corregidor del Departamento de Ponce, reuniendo así los dos mandos, el civil y el militar.

Muchos y señalados servicios prestó á la Causa de España el entonces Coronel Berriz, como lo prueba un oficio de 13 de Mayo de 1870, dirigido por el entonces Capitán General de Puerto Rico D. José Laureano Sanz al Comandante General de Artillería de aquella Antilla, diciéndole lo siguiente: «Creo un deber de justicia manifestar á V. S. lo satisfecho que estoy de los servicios prestados á mis órdenes por el Coronel de Artillería D. Elicio Berriz, de las excelentes cualidades de mando que ha demostrado, del acierto é inteligencia con que desempeña los cargos de Comandante Militar y Corregidor del Departamento de Ponce, y de la actividad y energía con que ha secundado mis disposiciones, contribuyendo notablemente á sostener el orden y la tranquilidad, amenazados más de una vez por los enemigos de España».

La Encomienda de número de la Orden de Isabel la Católica fué la recompensa de los servicios prestados á la Causa de la integridad de la patria por el Coronel Berriz de 1869 á 1872, en cuyo año fué desterrado á la Isla Vieques por considerarse afecto á la Causa carlista, hacia la cual habla, efectivamente, sentido grandes simpatías desde la época de la conspiración que fracasó en San Carlos de la Rapita ocasionando el fusilamiento del General D. Jaime Ortega, de quien habla sido muy amigo el Coronel Berriz, así como de su Secretario el célebre D. Pablo Morales y de su Ayudante de Campo D. Francisco Cervero, después General carlista.